



OLLIN TLAHTOLLI

BOLETÍN INFORMATIVO MENSUAL DEL GOBIERNO DE TUXPAN, JALISCO
ADMINISTRACIÓN 2021 - 2024.

AÑO 1. NO. 8 TUXPAN, JALISCO SEPTIEMBRE 2022

RINDE SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO LA ALCALDESA CLAUDIA GIL MONTES.



Este viernes 9 de septiembre la Lic. Claudia Gil Montes, alcaldesa de Tuxpan, Jalisco, rindió su primer Informe de Gobierno ante ciudadanos, miembros del cuerpo edilicio y funcionarios de la administración pública que encabeza, acto en el que destacó los esfuerzos que en estos meses han cimentado la visión de un municipio transparente al ejercer sus recursos.

En su mensaje Claudia Gil Montes recalcó la situación en que se encontraba la administración pública municipal al iniciar su gestión y las estrategias que ha tenido a bien formular en compañía de su equipo para dar solución a los diversos problemas del municipio. “Al recibir la administración municipal, encontramos una institución fracturada y en desorden; con deudas ocultas y un sinnúmero de problemas en los servicios públicos municipales, sociales y comunitarios, en diversos fraccionamientos del municipio; en lo cual hemos dedicado gran tiempo y atención durante el presente año” informó.



Además, durante su intervención, la presidenta municipal de Tuxpan añadió algunos de los logros que en su primer año de gobierno han reactivado el progreso y rumbo positivo del municipio; externando: “En este momento considero que obtuvimos grandes logros con el reordenamiento de la administración y la realización de obras públicas; reparación y mantenimiento correctivo-preventivo en los pozos de agua, reparación de unidades vehiculares, adquisición de maquinaria y equipamientos, mantenimiento a edificios públicos y un sinnúmero de acciones para mejorar la atención y los servicios a los ciudadanos; ejercidos con recursos propios gracias al cuidado, ahorro y la disciplina financiera que hemos implementado para la aplicación del gasto público; que de manera general son acciones en beneficio de los tuxpanenses”.

Señaló que dichas acciones, se alinean con los objetivos del Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 para la construcción de un Tuxpan digno y de acuerdo a lo que demanda su ciudadanía...

“En él consignamos los logros que, Pueblo y Gobierno, hemos alcanzados con la aplicación del Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 en la búsqueda de construir un Municipio: Próspero, Incluyente, Sustentable, Sostenible, Solidario, Productivo, Competitivo, de Oportunidades, Seguro, Responsable y Activo”.

La gestión de Claudia Gil Montes se sustenta en cinco ejes estratégicos, enfocados a la atención de la problemática que enfrenta el municipio, apegándose a los principios de transformación que se está dando en el país:

- **Tuxpan en Crecimiento:** Destaca la inversión de \$6'674,078.37 del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), destinada a la rehabilitación de siete vialidades.
- **Tuxpan Somos Todos:** Destaca la inversión de más de \$400,000.00 destinados al equipamiento, arreglos y mantenimiento en diversos departamentos de la administración municipal.
- **Desarrollo Económico Sostenible:** Destaca la entrega de \$956,000.00 en créditos a bajo interés para comerciantes y emprendedores del municipio.
- **Tuxpan es Cultura y Tradición:** Destaca la ejecución de diversos programas artísticos y culturales para la difusión y fortalecimiento de la riqueza indígena y cultural.
- **Tuxpan Social e Incluyente:** Destaca la estrategia implementada por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, de atender de forma prioritaria a los sectores de la población que históricamente se han visto vulnerados y olvidados.

Por este trabajo en equipo, agradeció la suma de esfuerzos de los servidores públicos que responden con su experiencia, ánimo, calidez, buen desempeño y el compromiso de servir en las gestiones, obras y mejoras en el municipio, pero principalmente contribuyendo para hacer de nuestro Tuxpan un lugar que brinde una mejor calidad de vida.

Tras presentar su Primer Informe de Gobierno, la Lic. Claudia Gil Montes agradeció a todos los niveles de gobierno por el apoyo brindado a los tuxpanenses: “Reconozco y agradezco al Presidente de la República, al Gobernador del Estado, a los servidores públicos federales, estatales y por supuesto municipales, por contribuir con diversos programas para beneficio de nuestro Tuxpan”.

En su mensaje también expresó palabras a los ciudadanos por la confianza depositada en ella, para afrontar los retos y encontrar las soluciones que el municipio necesita, “¡Principalmente a nuestros ciudadanos, que nos han motivado y apoyado a servir incansablemente para lograr un Tuxpan con Bienestar Incluyente Para Todas y Todos!”.



Puedes consultar el informe accediendo con el siguiente código:



SE LLEVA A CABO LA CONFERENCIA “VIRGEN DE PLATANAR, 400 AÑOS DE SU LLEGADA”.

El martes 6 de septiembre se llevó a cabo la Conferencia, “Virgen del Platanar, 400 años de su llegada” impartida por el Lic. Víctor Manuel Mendoza Sánchez, Cronista Municipal de Tuxpan Jalisco; teniendo como recinto la Parroquia de la Virgen de Platanar; esto en el marco de la celebración del Nacimiento de la Virgen o Natividad que se efectúa el ocho de septiembre, nueve meses después de la dedicada a la Inmaculada Concepción de la Virgen que se celebra el 8 de diciembre.

En esta plática, más que una ponencia a decir del cronista, narró los orígenes, historia y significado de la comunidad, y por supuesto, de la Virgen. Expresó que es un pueblo Cortesiano que se origina en la época de Hernán Cortés, es decir, en tiempos de la conquista.

Su nombre de Platanar quiere decir lugar de vástagos donde hay plátanos. Posteriormente se habló de los orígenes de la Virgen y de su elaboración a base de pasta de caña de maíz; y su cabeza y manos son de madera de cedro. En el lugar también se habló de la epidemia del cólera que originó se iniciara sus visitas a la Cabecera Municipal de Tuxpan y a Zapotlán.

En cuanto a la Fiesta, que su retorno y entrada triunfal a su población nativa es el 5 de febrero y la misa de función al día siguiente, es decir el día 6 de febrero de cada año.

Platicó que en el año 1902 fue robada por un indígena de Zapotlán y arrepentido, la abandona en un campo cerca de Atenquique, donde Miguel Aguilar la encuentra y la lleva al Párroco Abraham García en Tuxpan, pero la Comunidad Indígena de Zapotlán la reclama y piden al presidente de la República Porfirio Díaz les sea devuelta; posteriormente se las entregan; en este tiempo no tuvo culto alguno y pasa a ser escondida y custodiada durante 16 años. El último custodio al sentir cerca la muerte, entrega dicha imagen en el año 1918, año que marca su fin de realizar visitas.

Mendoza Sánchez narró que, por petición del Señor cura Abraham García en el año 1914, el escultor Brígido Ibarra elabora a la Virgen peregrina el 28 de agosto de 1915. Esta imagen, el 2 de junio de 1932 sufre de quemaduras en Buen País y es renovada por el escultor J. Cruz De la Mora.



Así mismo, comentó que en la actualidad, Tuxpan trae cinco imágenes peregrinas: la conocida como “Rubia”, La del Poblado, Las Bodegas, La Palmita y la de Eliseo Marín (+), siendo La Rubia la más antigua desde 1915 y la más reciente la de Eliseo Marín (+) con 26 años de existencia.

Para finalizar, se refirió a que el once de febrero de 1996 fue Coronada la Virgen por el Obispo de Ciudad Guzmán Serafín Vázquez Elizalde, siendo el Padrino en ese entonces el Sr. Miguel Montaña Vázquez; la parte musical estuvo a cargo del Coro de Niños de la Universidad de Colima UCOL y El grupo de Cuerdas de los Hermanos Campos. El evento cultural fue engalanado por el Ballet Folclórico del CBTis No. 70 y la Danza de Sonajeros Femenil.

MÚSICA, DANZA Y COLORES ALEGAN EL JARDÍN PRINCIPAL DE TUXPAN JALISCO.

Dentro del programa Fiestas Patrias Tuxpan 2022, se tuvo la participación del Ballet Folclórico Xochipilli de Zapotiltic Jalisco, quienes alegraron la noche del domingo once de septiembre, al presentar estampas de los estados de Veracruz, Tamaulipas, Guerrero, Chiapas y, por supuesto, Jalisco.





Sones jarochos como La bruja, el Tilingo Lindo, a ritmo de acordeón el Pavido Navido y la polka Evangelina, el Alingo Lingo de Guerrero, el Jarabe Tapatío, las Indias de Tuxpan y el Son de la Negra entre otros, fueron los bailes que llevaron a los asistentes en un recorrido por México a través de su folclor.

El cantante Eduardo F. Valenzuela Chávez deleitó a los asistentes con melodías como Paloma Querida, Mujeres Divinas, Payaso, Cruz De Olvido, Que Bonito Amor, La Feria De Las Flores, Cuando Quería Ser Grande, Hermoso Cariño y otras más. En dicho evento estuvieron presentes el Regidor de Cultura Profesor Antonio Martínez Guzmán y Jefe de Cultura Lic. Ery Sánchez Reyes quienes entregaron un merecido reconocimiento a los artistas participantes y a su maestra Fabiola Avelar Dueñas.

SE RECIBE RECURSO ECONÓMICO PARA EQUIPAR AL VIVERO MUNICIPAL.

Gracias a las gestiones de trabajo de la Alcaldesa Claudia Gil Montes y de la Jefatura de Medio Ambiente de nuestro municipio, el 12 de septiembre se recibió por la SADER Jalisco un recurso por \$150,000.00 que se ejecutará para mejorar del vivero municipal, adquirir insumos, herramientas básicas y con ello, mejorar la producción de árboles con especies nativas que serán utilizadas en próximas reforestaciones y sistemas silvopastoriles.



REALIZAN EVALUACIÓN DE LA GUÍA CONSULTIVA DE DESEMPEÑO.

Se llevó a cabo la evaluación de la Guía Consultiva de Desempeño Municipal, efectuada el 12 de septiembre; en la que personal académico del Instituto Tecnológico de Cd Guzmán acudió a revisar el respaldo del diagnóstico para mejorar el trabajo de la Administración Municipal; estando encargados como enlaces la Lic. Pilar Pantoja de la Dirección de Planeación y Desarrollo para el Bienestar, Lic. Juan Daniel Salas del Gobierno del Estado de Jalisco y el Arq. Roberto Fabián del Tecnológico de Cd. Guzmán.



SE OTORGAN OBSEQUIOS A LOS DELEGADOS PARA QUE REALICEN EL TRADICIONAL PALO ENCEBADO.

El palo encebado es uno de los juegos tradicionales que aún permanece activo en nuestro país, principalmente en las festividades patrias; por ello, al ser un gobierno incluyente en la administración municipal de Tuxpan Jalisco, se trabaja en las gestiones de los Delegados Municipales y su comunidad; en esta ocasión compartiendo obsequios para que todos disfrutaran de estas bonitas tradiciones del mes patrio; en localidades como El 21 de Noviembre, el Taracón, San Juan Espanatica, La Higuera, Agosto y Nuevo Poblado.



POESÍAS QUE PARTICIPARON POR LA PRESEA "CANÓNIGO LUIS ENRIQUE OROZCO CONTRERAS".
PARTE 4

Teo

Eres aún, como un sello en el alma,
un tatuaje en el corazón,
quizás, una quimioterapia a mis
sentimientos,
que están enfermos por tu ausencia.

Se sufren los estragos y
consecuencias,
de este padecimiento que nos da la
esperanza de sanar,
de vivir, de seguir adelante.

Pero también hay coraje,
de no poder vencer el sabor y el
recuerdo,
de todo lo compartido.

Amigo tiempo, ve de prisa
y regálame destellos de alegría,
haciéndome comprender
que no es justa ni injusta su partida,
solo que fue su mejor momento.

Para ir al encuentro con el señor,
y por amarnos tanto, este le dio la
oportunidad
de preparar y recibarnos en la misma
mansión divina
como huéspedes de honor, cuando
llegue nuestro momento.

Mi compromiso en la tierra
será ser feliz y hacer felices a los que
quiero
pensar en grande para un día ser tan
grande
como tú me enseñaste que podía ser.

En mi lucha diaria vives,
en mi recuerdo vives,
en mis sentimientos vives,
en mi presente vives,
en mis oraciones vives,
para mi estarás vivo siempre.

Seudónimo: Alondra

Participante: Nora Luz Hinojosa Viera



Tochtli

En el principio era el vacío,
la tríada que emanaba luz y fuego ardiente,
el incendio geométrico de la simiente creadora,
la dualidad se amó y fueron uno,
el soplo que encarno al infinito,
y en la soledad del crepúsculo,
el brillo del rayo que emano cobro vida,
mi Señor Omecuehtli y mi Señora Omecihuatl os traigo
mis enrosos, o dueños de lo cerca y de lo lejos, o
tronco de esta raíz que es la vida.

Sobre este suelo,
en este lago acrisolado que nos despierta,
se fecundó la vida,
el hombre aspiró la primera bocanada,
y fue el destierro, la orfandad,
el dolor, la despedida,
allende el Sol, allende el Aztlán,
allende la dulzura del Tlalocan,
y tañó la sistole y la diástole,
el teponaztl eterno cobro vida, y ríos de sangre,
fuego y agua alimentaron la carne que existía,
pies descalzos, emprendieron la osadía,
la marcha en este suelo de espinas, tezontle y
obsidiana.

Tochtlicolor de sacrificio, conejo alado,
soberano y vencido por la luna,
tu visión se extendía en aquel río,
nuestro río espejo eterno de la vida,
y se encontró la tierra;
nuestra casa, la morada de los Dioses y las cosas.

Late la piel despojada, en tiras henchidas de
rosas de copal, vibran los corazones
sucumbidos al precipicio de la muerte,
palpitan los cráneos serenos en la ventisca
de vigas y ofrendas,
oscilan los cuencos que aman la lluvia, la
sabia y los cerros.

La danza, la danza de la vida, el cuerpo
girando en su propio eje,
el cuerpo sacrificado en éxtasis, Tochtli
amando a Quetzalcóatl,
brazos y piernas cosechando espíritu,
alas sonoras rugiendo en el confín,
pisadas que penetran la tierra, sudor, sangre,
movimiento, eternidad.

Señora, dueña, reina, Huey Chihapilli,
de tus faldas de verdes frondas,
de tus collares de secas ramas,
de tus atavíos de pájaros y vestidas,
de tus sandalias de cacicazgos, nace tu
pueblo;

Tochtli, el lugar tejido por tus mujeres,
alimentado por tus doncellas,
amamantado por tus señoras;
flamas ardientes, pequeñas florecillas,
estrellas de la media noche.

Pag. 1 de 3

Autor: Francisco Javier Sánchez Gómez



Te quiero

Y le dije te quiero
con la luz de mis ojos
con el brillo de mi alma
con el acobijo de mi ser.

Y le dije te quiero
con el corazón en la mano
con los labios secos
por ausencia de su boca
con los brazos vacíos
con el alma abierta
y con las ansias de mi vida.

Y le dije te quiero
una y otra vez
con sutil voz, con palabras de amor
con ternura limpia
con pasión verdadera
con ausencia de mentiras
con bandera blanca.

Y le dije te quiero
con el fuerte palpitir de mi corazón
con la soledad gritando su nombre
con la bruma que me envuelve.

Seudónimo: Sulma

Participante: Julissa Edith Acosta Vindel



Tochtli

Pueblo guerrero, tropelía de soles negros que estallan
en astillas de huesos,
el grito que abre la carne e invoca la muerte,
los cautivos apresados;
alimento de los dioses, martirio, suplicio, redención.

Se respiran los días de siembra,
las lluvias cebando la milpa,
el cielo envuelto en espigas amarillas,
la alegría de la cosecha,
los Dioses de roca viva,
los Dioses de los barrios,
los Dioses de los días.

Tochtli celebra los ciclos,
ama la vida con sacrificio y gozo,
se perpetúa el rito con brazos, manos,
almas como un solo cuerpo,
el tumulto de la fiesta cotidiana,
el comulgar con pulque y alimento,
el danzar, el convivir, el agradecer,
el eternizar, el ofrendar, el heredar.

El horizonte clamó,
se dibujó el tropel de caballos como un gusano,
y para los barbados fuimos los extraños,
los hombres de barro, los salvajes,
el oro de la tierra se encogía,
y salimos del eterno y perenne sueño.

Cruz atrio! epicentro del todo, vórtice de fe, himno
paciente del Eterno,
y fue el convento, la iglesia, el caserío,
la nueva forma, el nuevo aliento.

-¡O mi Señor Cuixalao!
¿Qué fue de tus doncellas, que fue de tus
guerreros?

En el día de San Juan,
el espejo lacustre se esparció en las
conciencias,
y el agua del bautismo nos hizo lo que
somos,
nos dio una nueva identidad,
del bastón del Tlayacanque se formaron
nuevos juncos;
destino prodigioso.

Y me vi en tu corazón,
ojo de sanate, piel de pedernal, figura
hierática,
me aposté en la capilla,
era una imagen inmóvil que cobraba vida,
fui el susurro de los días,
el consuelo del afligido, el guía de mi pueblo,
cuando sus hombros me cargaban,
cuando sus ojos me miraban,
me esparcía como brizna e
n aquella celebración de sus adentros.

Mujer, es de fuego tu vestimenta,
tu talle altivo, tu hermoso rostro de barro,
ceniza, brazas y humo,
collar de coral que reposa en tu pecho
blanquecino.

Pag. 2 de 3

Autor: Francisco Javier Sánchez Gómez



Tochtli

*Tochtli en tus fiestas tus nuevos guerreros
ofrendan sus pasos al Sol,
astros de lata palpitan en el macahuilli
y el grito rompe el arcoiris, cornamentas,
máscaras, cascabeles que amparan el movimiento,
luces y estruendo en lo alto,
sonoridad, algarabía, devoción.*

*Y en el surgir de los años, en el vaivén de los ciclos,
en el espiral de la vida,
lates o Tochtli en el corazón de tu pueblo;
Atecocoli perpetuo,
y te ofrendas como la dulce existencia
en la fiesta que es eterna.*

Pag. 3 de 3

Autor: Francisco Javier Sánchez Gómez

¿Por qué caliente miente? Nuestro estado no cuenta con la denominación de origen. Lo que es un conflicto para los productores dado que cumplen todas las normas establecidas”. Las fotografías exhibidas muestran aspectos del proceso, así como del lugar donde se trabaja conocido como “tachica”, esto en la comunidad de San Juan Espanática en Tuxpan Jalisco. Por su parte, quien es fundamental en esta muestra es Arturo Campos, integrante de la quinta generación de una familia dedicada al oficio del mezcal en la Región Sur de Jalisco; heredero de casi un siglo de tradición, junto a su hijo y su padre del mismo nombre.

La exposición estará hasta el día 10 de octubre en la Casa de la Cultura, en horarios de nueve de la mañana a ocho de la noche. La entrada es libre para toda la ciudadanía y las fotografías están disponibles para su venta.



INAUGURAN LA EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA “CALIENTE... ¿MIENTE? LA HISTORIA DE UN MEZCAL QUE NO PUEDE SER MEZCAL...”

Parte del trabajo de Laura Isabel Reyes de la Licenciatura en Periodismo, es sobre el trabajo que implica producir Mezcal o Vino Tuxpan y se exhibe como muestra fotográfica en Tuxpan Jalisco.

La autora, también reportera de canal 44, durante la inauguración de la muestra realizada el pasado 12 de septiembre comentó que “es un gusto para mi participar de las celebraciones por las fiestas patrias; esto es una investigación que comienza en la última etapa de mi carrera y rescata el oficio y tradición del Maestro Mezcalero Arturo Campos, ellos tienen casi un siglo de tradición con este trabajo.



UN TRABAJO CERCANO A LA GENTE, VISITANDO COLONIAS Y GRUPOS DE BARRIO

La alcaldesa LAE Claudia Gil continúa realizando un trabajo cercano a la gente, visitando colonias y grupos de barrio donde dialogan y escucha sus inquietudes y necesidades para dar una posible y pronta solución.



HONORES A LA BANDERA PARA CONMEMORAR EL 175 ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE CHAPULTEPEC.

El martes 13 de septiembre se efectuó la ceremonia cívica conmemorativa a estos hechos para conmemorar el 175 Aniversario de la Batalla de Chapultepec, en la cual 6 jóvenes cadetes dieron la vida por la patria: Fernando Montes de Oca, Francisco Márquez, Juan de la Barrera, Juan Escutia, Vicente Suárez, y Agustín Melgar.

La ceremonia estuvo coordinada por la Escuela Secundaria Miguel Hidalgo; que participó con su Escolta, Banda de Guerra, dirección del Juramento a la Bandera y el Himno Nacional; además de la reseña histórica y una bonita poesía alusiva a la fecha.

El discurso oficial estuvo a cargo de la Alcaldesa Lic. Claudia Gil Montes, quien pronunció unas palabras alusivas a este acto histórico, en las que expresó que no es posible comprender el pasado histórico, sin recordar los acontecimientos que han marcado significativamente a la patria, “por lo cual, hoy nos encontramos reunidos para recordar y honrar una vez más, a los Niños Héroe, que ofrendaron su vida en defensa de la patria; rindiéndose un homenaje a su valentía y patriotismo”.

“La histórica batalla en la que seis jóvenes cadetes del Heroico Colegio Militar defendieron con entrega y lealtad a su amado colegio y mantuvieron plenamente el honor del pueblo de México, que es sin duda un hecho inédito y sin precedentes en la historia de nuestro país”, recalcó la Lic. Claudia Gil.

Posteriormente entregó un merecido reconocimiento a la Escuela Secundaria Miguel Hidalgo por el gran compromiso para presentar una destacada participación.



ANA PAULA I, REINA DE LOS CHARROS Y DE LAS FIESTAS PATRIAS TUXPAN 2022.

Fue coronada la noche del miércoles 14 de septiembre Ana Paula Naranjo Soltero como Reina de los Charros y de las Fiestas Patrias Tuxpan 2022, esto en torno a la conmemoración de su día social.

Dicho evento inició con un recorrido a caballo por las calles de la ciudad, acompañados de banda de música. Una vez en el kiosco del jardín principal, en medio de una valla, la soberana arribó para ser coronada con el sombrero charro y el cetro (representado por un fuste de mando), de manos de la Presidenta Municipal Lic. Claudia Gil Montes, quien expresó una emotiva felicitación por su belleza y por ser digna representante de la Charrería Tuxpanense.

Ana Paula agradeció a su familia y a todos los miembros de la asociación por el apoyo y las enseñanzas que le han brindado; expresando sentirse muy orgullosa al ser representante de una tradición mexicana tan añeja, llena de dedicación y disciplina; y que es parte de su vida, pues el amor a ello lo trae desde pequeña.



MAGNA CELEBRACIÓN PARA CONMEMORAR EL GRITO DE INDEPENDENCIA.

La noche del jueves 15 de septiembre, la Presidenta Municipal Claudia Gil Montes encabezó la ceremonia para conmemorar los 212 años del Inicio de la Lucha por la Independencia de México.

Se contó previamente con la presentación del Mariachi “Esto es Jalisco”, una Kermés Tradicional en el Jardín Principal, la presentación del Ballet Folklórico del H. Ayuntamiento de Tuxpan Jalisco que dirige el profesor Enrique Vidal Rúa. Dicha ceremonia

se realizó en el balcón de la Presidencia Municipal durante la cual, la Alcaldesa estuvo acompañada de su distinguida familia y autoridades municipales reunidas para dar el Grito de Independencia con “vivas” a los héroes patrios y a nuestro México, haciendo sonar la campana en forma simultánea, además de tener el despliegue de atractivos fuegos pirotécnicos que manifestaron la celebración de nuestra Independencia Nacional.

Para concluir dicha celebración se presentó la Banda Fresa en el Jardín Principal, disfrutando de su música y el baile los cientos de tuxpanenses que se dieron cita en el lugar.



DESFILE CÍVICO CON MOTIVO DE LOS 212 AÑOS DEL INICIO DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA.

Se conmemoró el inicio de la Independencia de México con Honores a la Bandera coordinados por la Escuela Preparatoria Regional de Tuxpan Jalisco.

El Desfile Cívico recorrió las principales calles de la ciudad, fue encabezado por la Alcaldesa Claudia Gil Montes, autoridades municipales, además la destacada participación de los centros educativos escolares, militarizados y escuelas de belleza; ciudadanos del ejido Tuxpan y la asociación de charros.



GRAN EXHIBICIÓN DE BOX AMATEUR CON MOTIVO DE LAS FIESTAS PATRIAS.

Gran exhibición de box amateur se disfrutó el día 16 de septiembre en el jardín principal al término del desfile cívico, donde se enfrentaron pugilistas de Guadalajara, Colima Tecalitlán, Atoyac, Sayula, Cd. Guzmán y los nuevos prospectos de Tuxpan Jalisco de la Escuela Puños de Oro Promotions del maestro Jerry Galindo, quien tras un trabajo coordinado con la Jefatura de Deportes asumieron la creación de dicho evento para el disfrute de la población.



EL CLUB DE AJEDREZ TORTUGAS DE TUXPAN REALIZA IMPORTANTE TORNEO PATRIO.

En torno a la celebración de los eventos patrios, se realizó el Torneo simultaneo de Ajedrez del Club Tortugas de Tuxpan Jalisco, enfrentando sus integrantes del Club al Ex Campeón del Sur de Jalisco Ángel López, que también ha tenido destacadas participaciones en los Estados Unidos. En este torneo, todos mostraron una gran habilidad con la cual se desarrollan en esta disciplina.



ARRANCA TORNEO INTERDELEGACIONAL DE FUTBOL JUVENIL.

El sábado 17 de septiembre arrancó el Torneo de Fútbol Juvenil Interdelegacional “Sin Globito No Hay Fiesta” con la finalidad de promover el deporte con temática social para la prevención del embarazo a temprana edad; participando las delegaciones de La Higuera, San Juan Espanatica, Nuevo Poblado, El Platanar y Agosto en la rama varonil y en la rama femenil las delegaciones de Padilla, La Higuera, San Juan Espanatica y Tuxpan.



Este evento es realizado por el Gobierno Municipal de Tuxpan Jalisco en coordinación con la Fundación FUNDEQ Fundacion con Equidad A.C. y Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres del Estado de Jalisco (SISEMH). De manera institucional se agradece el valioso apoyo a la empresa Bio Pappel Atenquique por colaborar y brindar las facilidades para ser sede en esta inauguración de dicho Torneo.

CUADRANGULAR PATRIO DE FUT BOL EN LA DELEGACIÓN DE PADILLA.

Porque uno de los objetivos primordiales del Gobierno Municipal es fomentar el deporte en la juventud, el día domingo 18 de septiembre se llevó a cabo el Cuadrangular Patrio 2022 en la delegación de Padilla; participando los equipos Agaveros de Padilla, Kiosko Boys de Pihuamo, Chivas de la Esperanza de Tonila Jalisco y la Selección del H. Ayuntamiento de Tuxpan; levantando al final el trofeo del triunfo el equipo Chivas de la Esperanza. Un agradecimiento a la delegación de Padilla por el apoyo brindando para la organización de dicho evento.



DOTAN DE 4 MOTOCICLETAS A LA DIRECCIÓN DE MOVILIDAD.

Como resultado al pago de impuestos de los ciudadanos y a una buena disciplina financiera, se hizo la adquisición de cuatro motocicletas nuevas para el equipamiento, funcionalidad y mejor servicio de la Dirección de Movilidad y Espacios Públicos. Sociedad y Gobierno trabajando por un mejor Tuxpan.



INICIÓ EL CENSO AGROPECUARIO 2022.

Ya inició el Censo Agropecuario 2022 con el lema "Contar lo que es importante para el campo, es importante para México", el objetivo es actualizar los datos cuantitativos y cualitativos sobre la totalidad de las unidades de producción en México, su tamaño, estructura y distribución.

¿Qué es el Censo Agropecuario?

Es un proyecto de generación de información estadística y una fuente primaria de datos. Captura información básica sobre la identificación, ubicación y características de las unidades de observación que conforman el universo de estudio (a saber, la totalidad de las unidades productivas con actividades agrícolas, pecuarias y forestales).

REALIZARÁN IMPORTANTE OBRA EN LA AVENIDA GRAN DUQUE.

El pasado 20 de septiembre la Alcaldesa Claudia Gil realizó una visita a la Av. Gran Duque en la cabecera municipal en donde encontró la misma problemática de las calles del municipio, un drenaje antiguo colapsado.

El gobierno municipal con recurso propio que gracias a las finanzas sanas y el correcto manejo de los recursos públicos, podrá corregir el mal nivel del drenaje y rehabilitar más de 160 metros del mismo, así como colocar concreto hidráulico, obra que evitará problemas en las casas de los vecinos.



REALIZAN IMPORTANTES OBRAS DE BACHEO EN CALLES DE LA CIUDAD.

Se sigue trabajando en la mejora de las vías públicas, en esta ocasión eliminando los baches desde el fondo y con pronta respuesta sobre la Av. Ángel Ceniceros de la cabecera municipal, así mismo se ha concluido el proceso de fraguado en la rehabilitación del pavimento de la calle Pino Suárez. Ahora, se cuenta con vías reparadas con concreto hidráulico, transitables, cómodas y seguras para los que por ahí circulan.



CLAUSURA DEL TALLER: PREVENCIÓN DE EMBARAZO EN NIÑAS Y ADOLESCENTES EN EL AGOSTO.

El Gobierno Municipal en coordinación con la Fundación con Equidad (Fundeq) llevaron a cabo el 23 de septiembre la clausura de la capacitación para padres y madres en el tema de “Prevención de Embarazo en Niñas y Adolescentes” en la delegación de Agosto, dentro del programa de actividades “Sin Globito No Hay Fiesta”.

Sin duda, un taller ameno, con mucha participación y apertura por parte de mujeres y jóvenes.



ARRANCA EL PROGRAMA DE PRODUCCIÓN PARA EL BIENESTAR EN TELESECUNDARIA DEL PLATANAR.

El pasado 23 de septiembre se visitó a la delegación de Platanar; en la cual, el director y alumnos de la Tesecondaria Expropiación Petrolera, recibieron a los promotores con quienes se establecerá el “Programa de Producción para el Bienestar” a través de la Estrategia de Acompañamiento, representada por la Ing. Yaquelin Roblero Isidoro y Raquel Salas Monzón; además el Ing. Jacinto Alcaraz Torres de la Jefatura de Desarrollo Rural Sustentable. En esta escuela se establecerá un Huerto Escolar, talleres sobre elaboración de bioinsumos y la conservación de nuestros maíces criollos.



REALIZAN JORNADA DE SALUD INTEGRAL DE LOS Y LAS ADOLESCENTES 2022.

Los días 29 y 30 de Septiembre se llevó a cabo la JORNADA DE SALUD INTEGRAL DE LOS Y LAS ADOLESCENTES 2022 en la Escuela Preparatoria Regional de Tuxpan, Jalisco; a través del departamento de Salud y Bienestar Familiar, del H. Ayuntamiento de Tuxpan, en coordinación con el Centro de Salud Urbano de Tuxpan; además de la la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres, el Departamento para el Bienestar de las Mujeres y la Fundación FUNDEQ.

Se impartieron pláticas informativas sobre Salud Sexual y Reproductiva, así como otros aspectos de la salud de manera integral; con el fin de crear conciencia sobre cómo evitar y/o prevenir embarazos adolescentes y/o alguna infección de transmisión sexual; esto en torno a la conmemoración el DÍA MUNDIAL DEL EMBARAZO ADOLESCENTE Y LA ANTICONCEPCIÓN.

Así mismo, se conmemoró el DÍA MUNDIAL DEL CORAZÓN, con el objetivo de hacer conciencia sobre las principales enfermedades cardiovasculares que afectan a la población en general, ya que son el motivo del mayor número de muertes al año considerando a la población en general de nuestro país.



APRENDAMOS NÁHUATL DE TUXPAN.

El Himno Nacional que cantan los alumnos de las escuelas interculturales Acolmiztli y Calmecak.

ANAUAU UIKAYOTL

MEXKOEUANIJ XIJTSAJTSI TLATEUILIS
XIKUALTLALI TEPOSTLI UAN KAUAYO
UIUITOKA IPAN TLAJKO TLALI
SAN TLATSINIS TEPOSTLATOPONTLI

UIUITOKA IPAN TLAJKO TLALI
SAN TLATSINIS TEPOSTLATOPONTLI

ANAUAU TLALI XIMOKUAXOCHIYOTL
PAKILISTLI TLEN TOTeko MITSAXKATIK
IPAN ILUIKAK MOSEMPANEMILIS
TLEN TOTIOTSI KIMAIJKUILOK

TLAJ AJAKAYA TECHKUALANKAITAS
MOKEJKETSAS IPAN MOTLALTIPAJ

XIYOLMAJTO ANAUAK ILUIKAK
SE TLATEUIKETL SE MOKONE MITSMAK
SE TLATEUIKETL SE MOKONE MITSMAK

MEXKOEUANIJ XIJTSAJTSI TLATEUILIS
XIKUALTLALI TEPOSTLI UAN KAUAYO
UIUITOKA IPAN TLAJKO TLALI
SAN TLATSINIS TEPOSTLATOPONTLI

UIUITOKA IPAN TLAJKO TLALI
SAN TLATSINIS TEPOSTLATOPONTLI

INFORMACION DE REGISTRO CIVIL DEL MES DE SEPTIEMBRE.

Nacimientos: 47

Defunciones: 25

Matrimonios: 11

Divorcios: 09

L.A.E. Claudia Gil Montes,
Presidenta Municipal.

Lic. Vicente Pinto Ramírez,
Secretario General.

L.C.P. Angélica Guadalupe
Ortiz Campos, Síndico.

Ing. Ricardo Fabián Ortiz,
Regidor.

Prof. Antonio Martínez Guzmán,
Regidor.

L.A.E. Nayeli Lizeth
Ramírez Macías,
Regidor.

Lic. Neiba Teresita Magaña
Cárdenas, Regidor.

Lic. Juan José Sánchez García,
Regidor.

Mtro. Abraham Demetrio
Medrano Guzmán, Regidor.

Lic. Cesar Alberto Isabeles
Guerrero, Regidor.

Lic. Pavel Evangelista Campos,
Regidor.

Lic. Juana Daniela
Ocegüera Zúñiga, Regidor.

CONSEJO EDITORIAL:

Departamento de Comunicación Social y Crónica Municipal.

Lic. Elva Cristina Vargas Martínez,
Redacción.

Lic. Víctor Manuel Mendoza Sánchez,
Coordinación e investigación.

L.I. Francisco Javier Del Viento Silva,
Diseño Gráfico.



**CRÓNICA
MUNICIPAL
DE TUXPAN, JAL.**

CS
Jefatura de
Comunicación
Social